



[1997 \(enero - diciembre\)](#)

La globalización de Brasil: las dos caras del milagro económico

por *Pierre Beaudet*



Trabajadores brasileños del acero

[El trabajador de metales y la Presidencia del País](#)

[Evitando la integración "descendiente"](#)

[La estabilidad económica en peligro](#)

[La función de los sindicatos](#)

[Un futuro optimista?](#)

Ese gigante de América del Sur que es Brasil se encuentra actualmente en una encrucijada debido a que la nación está a punto de negociar un acuerdo de integración económica funcional y próspero para todo el continente, en igualdad de condiciones con América del Norte. Sin embargo, primeramente deben ocurrir algunas transformaciones importantes, lo cual quiere decir que el país deberá ocuparse de sus inmensos problemas sociales, comenzando con la reforma agraria. Lo que está en juego es algo muy importante e involucra a toda la sociedad brasileña, incluyendo a aquellos que tradicionalmente se han visto marginados.

El trabajador de metales y la Presidencia del País

Hasta hace poco, [Luis Ignacio Lula da Silva](#) era un trabajador de metales en una fábrica de la región industrial de Sao Paulo. Eso fue hasta 1989, año en que se convirtió en candidato a la presidencia de Brasil, postulado por el Partido de los Trabajadores, coalición izquierdista de sindicatos obreros,

campesinos sin tierra y fuerzas progresistas de la Iglesia Católica. Por apenas un estrecho margen, "Lula", como mejor lo conocen los brasileños, fue al principio el favorito para ganar las elecciones, pero terminó la carrera con menos del 20% del voto popular (Fernando Henrique Cardoso fue elegido presidente con el 54%). En una visita que efectuara al CIID el año pasado para tomar parte en un simposio organizado por la organización no gubernamental *Alternatives*, con sede en Montreal, el ex metalista describió [el largo camino que Brasil había seguido hasta alcanzar la democracia](#), y los pasos que quedan por dar antes de que esa nación de 161 millones de habitantes pueda convertirse en una sociedad estable, completamente moderna.

Según Lula, Brasil tendrá que ajustarse a los rápidos cambios que transforman la economía continental e internacional. El país se está abriendo al mundo - y en particular al resto de Suramérica - movimiento que ha alcanzado un gran impulso con la firma de [Mercosur](#), tratado económico que vincula a Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay. El Sur se vio forzado a mover sus fichas en respuesta a la entrada en vigor del TLCAN al otro lado del hemisferio.

Evitando la integración "descendiente"

Lula espera que la integración continental evitará caer en la trampa de la integración "descendiente", lo que podría crear la situación a la que se enfrenta México actualmente. "En Brasil" - señaló - "las organizaciones populares no se oponen a la integración continental, pero no queremos que nuestro país se vea invadido por una cohorte de *maquiladoras* donde los salarios y las condiciones de trabajo se reducen al denominador común más bajo". En México, la industrialización prometida por el TLCAN no ha progresado más allá de la creación de líneas de montaje de automóviles americanos para re-exportarlos a los Estados Unidos, explicó Lula. Peor aún, la crisis creada por la desregulación incontrolada en el sector financiero terminó por crear un desempleo desastroso, arruinando virtualmente a la clase media.

La estabilidad económica en peligro

[Según Pedro Bocayuva Cunha](#), quien trabaja para FASE (Federación de Organizaciones para Asistencia Social y Educacional), instituto de investigación económica y social estrechamente vinculado con el movimiento laboral, los objetivos de la estabilización de los precios y la moneda podrían correr peligro a causa de los movimientos de capital. "Grandes cantidades de dinero entran en Brasil debido a que las tasas de interés son altas y la regulación es débil, pero pueden levantar el vuelo y salir del país en cualquier momento si otros países ofrecen condiciones más atractivas", señaló Cunha durante el simposio. En ese sentido, el Banco Mundial parece estar reconsiderando la liberalización económica y comercial. Según el Banco, para evitar efectos desestabilizadores deben introducirse medidas compensatorias de modo que las economías más débiles puedan diversificarse y modernizarse.

La función de los sindicatos

Por el momento Lula cree que aquellos que participan en el debate acerca de la integración en Brasil deben reflexionar sobre lo dicho en el subtítulo anterior, por lo que recomienda incluir el movimiento laboral brasileño en los mecanismos que diseñarán y establecerán las estructuras de integración. La experiencia ganada hasta la fecha con Mercosur podría serle útil al TLCAN. "La idea básica es que los trabajadores formen parte del proceso. Proteger los medios de subsistencia de la población no es por naturaleza una medida antieconómica", apunta Lula. Sin embargo, la gente quiere hacer sentir su voz ante las transformaciones que aún se esperan en la economía brasileña tales como la privatización de partes del sector público. Desafortunadamente, no siempre se les da esa oportunidad, como se hizo evidente durante la huelga contra la privatización que llevaron a cabo los trabajadores de Petrobras, la empresa pública que controla la producción petrolera de Brasil. Esa huelga terminó siendo aplastada por el ejército y con el arresto de varios dirigentes laborales.

Un futuro optimista?

Visto desde el extranjero, Brasil tiene todo lo que necesita para convertirse en miembro del selecto club

del G-7 y otros foros que deciden los destinos del mundo. Sus enormes riquezas de recursos humanos y naturales están a la espera de ser utilizadas en el contexto de un mercado regional que se extiende por todos los países del Mercosur. Y a pesar de sus problemas, la población en general parece relativamente optimista. Al nivel municipal se llevan a cabo experimentos para mostrar que es posible lograr progreso. En Brasilia, la capital nacional, por ejemplo, donde el gobierno municipal está formado por una coalición en la que el Partido de los Trabajadores ocupa la mayoría de los escaños, se ha lanzado un programa para estimular a los jóvenes a regresar a la escuela (actualmente cuatro millones de jóvenes no asisten a la escuela). El programa consiste en condicionar la asistencia social dada a sus padres a que éstos hagan que sus hijos asistan a la escuela. Según Lula, "es bueno recapacitar sobre el progreso alcanzado en Brasil. En el Brasil del decenio de 1970 era un serio delito decir lo que uno pensaba. Actualmente los pobres han encontrado su voz y continuarán haciéndola sentir".

Pierre Beaudet, director de Alternatives, organización no gubernamental en Montreal.

Personas de contacto:

Luis Ignacio Lula da Silva, c/o Partido de los Trabajadores; Teléfono: (55-11) 223-0364; fax (55-11) 222-9665.

Pedro Bocayuva Cunha, Federación de Organizaciones para Asistencia Social y Educacional, Rua des Palmeiras, 90-22270-70, Río de Janeiro; teléfono (55-21) 286-1441; fax (55-21) 286-1209; correo electrónico: fase@ax.apc.org.

[Brasil: el camino hacia la democracia](#)

[Mercosur](#)

[To explore other links](#) (en inglés)

[Pour explorer d'autres liens](#) (en francés)

Unless otherwise stated, all articles and photos may be freely reproduced providing suitable credit is given.

ISSN 0315-9981. This magazine is listed in the Canadian Magazine Index.

- [Suscribir](#)
- [Volver IDRC Informa](#)
- [Volver al IDRC](#)

Copyright © International Development Research Centre, Ottawa, Canada
Please send your comments to [editor of Reports](#).



IDRC Reports

STORIES ON RESEARCH IN THE DEVELOPING WORLD

CIID Informa / Archivo

enero-diciembre 1997

- 31 de enero [Globalización de Brasil : las dos caras del milagro económico](#) Pierre Beaudet
- 28 de feb. [Es el impuesto global sobre las transacciones financieras internacionales la solución para salvar a las Naciones Unidas?](#) Stephen Dale
- 7 de marzo [Protección del medio ambiente mexicano : función de los instrumentos económicos](#)
Steven Hunt
- 4 de abr. [Epidemiología a nivel poblacional en Guerrero, México](#) Louise Guénette
- 11 de abr. [Para salvar la capa de ozono : la alternativa al bromuro de metilo](#) Jacinda Fairholm
- 2 de mayo [Mejora de la resistencia de cultivos : una nueva técnica de selección importada del pasado](#) Kevin Conway
- 16 de mayo [Contaminación de mercurio en el Amazonas](#) Jennifer Pepall
- 6 de jun. [Red TRAMIL de investigaciones reafirma los poderes curativos de las plantas medicinales](#)
Frank Campbell
- 5 de set. [Género, mentiras y economía global : la fuerza laboral "invisible" adquiere carta de ciudadanía](#) John Eberlee
- 12 de set. [Internacionalismo canadiense en el siglo XXI : conversación con Maurice Strong](#)
Michael Smith
- 3 de oct. [Iniciativa sobre los agentes de conocimiento : vincular a los creadores del conocimiento con sus creadores](#) Michael Smith
- 10 de oct. [CamBioTec promueve la colaboración entre Canadá y América Latina en el campo de la biotecnología](#) Deana Driver
- 24 de oct. [AGUILA : promoción de la agricultura urbana en América Latina](#) Laurent Fontaine
- 31 oct. [Mejoramiento de la producción doméstica de cuyes en Perú ayuda a alimentar a los pobres](#) Katherine Morrow
- 21 de nov. [Control de la malaria mediante un plaguicida económico e inocuo para el medio ambiente](#)
Katherine Morrow
- 5 de dic. [Mejoramiento de la gestión de recursos naturales en Cajamarca, Perú](#) Katherine Morrow
- 12 de dic. [Detección de sustancias químicas en el agua : análisis de agua alternativos para los países del Sur](#) John Eberlee y Jennifer Pepall
- 19 de dic. [Investigación de los efectos que causa sobre la salud el entrar en contacto con bajos niveles de mercurio de metilo](#) André Lachance



credit is given.

ISSN 0315-9981 This magazine is listed in the Canadian Magazine Index.

Copyright 2003 © International Development Research Centre, Ottawa, Canada
Octubre 2003

Brasil: el camino hacia la democracia

A principios del decenio de 1960, los militares brasileños mantenían el país en un puño gracias al apoyo de los grandes terratenientes del Norte, quienes, hasta el día de hoy, poseen vastas plantaciones que se remontan a los días de la esclavitud. Sin embargo, en el Sur urbanizado e industrializado surgió un poderoso movimiento político populista, que se nutría de trabajadores manufactureros y la clase media. "En el decenio de 1980", señala Lula, "a esa amplia coalición le fue posible acabar con la hegemonía de los militares, que se vieron barridos por una ola de movilizaciones masivas que no les dejaron más alternativa que convocar verdaderas elecciones democráticas".

Hoy en día la democracia en Brasil está relativamente segura. Desde 1994, un nuevo presidente, Fernando Henrique Cardoso, quien pasó la mayor parte del período dictatorial en el exilio, trata de provocar reformas que son no sólo indispensables desde el punto de vista democrático, sino también insoslayables si se quiere que la economía del país experimente un alto índice de crecimiento. En las ciudades, continúa creciendo un vasto "cuarto mundo" a medida que los campesinos huyen de las zonas rurales del país y ponen presión insostenible en la infraestructura urbana. El analfabetismo, niños vagabundos, delincuencia y narcotráfico son comunes debido a que una gran parte de la población vive fuera de la economía formal y no cuenta con una red de seguridad social.

Desde el comienzo de 1997, el *Movimiento Sem Terra*, que cuenta con varios millones de miembros, está a la ofensiva. En todo Brasil, el movimiento ocupa tierras tales como el Portale de Parana en el Norte, donde 1.300 familias proclamaron una reforma agraria de base a principios de enero. Según informaciones aparecidas en periódicos nacionales, podía ocurrir una confrontación debido a que los grandes terratenientes, bajo la bandera de la Uniao Ruralista, amenazan con enviar su propio ejército con la connivencia de la policía local. Queda por ver lo que hará el presidente Cardoso, en vista de las promesas electorales hechas a los pequeños campesinos. Varias encuestas de opinión han mostrado que la mayoría de la población apoya las demandas de los campesinos. En una popular serie televisiva que tiene gran influencia en Brasil, una joven activista de la causa de los sin tierra se ve atrapada en un drama familiar de características político- psicológicas familiar para millones de televidentes, habiéndose convertido en una heroína nacional.

Pierre Beaudet

Mercosur

El Mercado Común del Cono Sur (Mercosur) se creó en marzo de 1991. Consiste en una unión aduanera que agrupa a cuatro países - Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay - en un solo mercado. Mercosur abarca a 200 millones de personas en una región que ostenta un PIB combinado de \$800.000 millones, o lo que es lo mismo, casi la mitad del total del PIB de América Latina.

El tratado establece que los países miembros deben "coordinar" sus políticas y "armonizar" el comercio, la industria y los servicios. Por el momento, esto se hace a través de la desregulación y la eliminación de las barreras al comercio y las inversiones. Mercosur negocia actualmente acuerdos de libre comercio bilaterales con Bolivia, Venezuela y Chile.

Mercosur ha hecho posible cambios que están abriendo la economía de Brasil, la cual hasta 1990 estaba altamente regulada, ponía sus miras en el mercado nacional y se caracterizaba por considerables barreras comerciales e inversionistas. Gracias a Mercosur se han reducido los aranceles promedio brasileños de 32%, en 1990, a 14,2% en la actualidad. El comercio se ha incrementado entre los países miembros de \$3.600 millones, en 1990, a \$12.000 millones en 1994.

Un objetivo a largo plazo de Mercosur es crear en toda América del Sur un mercado integrado, muy similar al de la Comunidad Europea. Un tercer plan que se llevaría a cabo antes del año 2005 es la completa integración continental de los mercados de América del Norte y del Sur.

Por Bert Bailey, periodista independiente de Ottawa.



[1997 \(January - December\)](#) | [Links to explore](#)

The Globalization of Brazil : Two Sides of the Economic Miracle

by *Michel Groulx*



Brazilian steelworkers

[The metal worker and the presidency](#)
[Avoiding "downward" integration](#)
[Economic stability at risk](#)
[The role of organized labour](#)
[An optimistic future?](#)

Brazil, the giant of South America, stands at a crossroads today. The nation is on the threshold of negotiating a functional and prosperous economic integration arrangement for the entire continent, on an equal footing with North America. But first, some important transformations must occur: it must deal with its immense social problems, beginning with agrarian reform. The stakes are enormous and involve Brazilian society as a whole — including those who have been traditionally left out.

The metal worker and the presidency

Until recently, [Luis Ignacio Lula da Silva](#) was a metalworker at a factory in the industrial region of São Paulo. In 1989, he became a candidate for President of Brazil, running for the Workers' Party, a leftist coalition of labour unions, landless peasants and progressive forces within the Catholic Church. "Lula", as he is better known among Brazilians, was initially the favourite to win the presidency, but ended up with less than 20% of the popular vote. (Fernando Henrique Cardoso was elected president with 54%.) On a

visit to IDRC last summer to take part in a symposium organized by the Montreal-based NGO, Alternatives, the former metalworker retraced the [long road that Brazil has followed towards democracy](#) and described the steps that remain before this nation of 161 million people can become a fully modern, stable society.

According to Lula, Brazil will have to adjust to rapid changes that are reshaping the continental and international economy. The country is opening up to the world — and in particular to the rest of South America — a move that has gained momentum with the signing of [Mercosur](#), an economic treaty linking Brazil, Argentina, Uruguay and Paraguay. The South was forced to make its move, in response to NAFTA at the other end of the hemisphere.

Avoiding "downward" integration

Lula hopes that this continental integration will avoid the trap of "downward" integration, which could lead to the kind of situation facing Mexico. "In Brazil," he said, "people's organizations are not against continental integration, but we don't just want a lot of *maquiladoras*, where wages and working conditions are reduced to the lowest common denominator." In Mexico, the industrialization that NAFTA promised has not progressed beyond the creation of American car assembly lines for re-export to the United States, he explains. What is worse, the crisis sparked by uncontrolled deregulation in the financial sector ended with disastrous unemployment, and virtually bankrupted the middle classes.

Economic stability at risk

[Pedro Bocayuva Cunha](#), who works for FASE (Federação de Orgaos para Assistencia Social e Educational), a social and economic research institute with close ties to the labour movement, believes that the goals of price and currency stabilization could be at risk from capital movements. "Hot money flows into Brazil because interest rates are high and regulation is weak, but it can also pick up and leave at any time, if other countries offer more attractive rules," said Cunha during the symposium. On this point, the World Bank seems to be taking a second look at economic and trade liberalization. According to the Bank, to avoid destabilizing effects, compensatory measures must be introduced so that the weaker economies can diversify and modernize.

The role of organized labour

For the moment, Lula believes the debate about integration in Brazil should reflect on these warnings. He recommends including the Brazilian labour movement in the mechanisms that will design and set up the integration structures. The experience to date with Mercosur may hold some lessons for NAFTA. "The basic idea is that the workers must be part of the process. It is not by nature anti-economic to protect people's livelihood," says Lula. People also want to have their say in the face of further transformations planned for the Brazilian economy, such as the privatization of parts of the public sector. Unfortunately, they are not always given this chance, as was shown during an anti-privatization strike by workers at Petrobras, the public enterprise that controls Brazil's oil production. This strike was crushed when the army was called in, and several labour leaders were arrested.

An optimistic future?

Seen from abroad, Brazil has everything it takes to become a member of the select G-7 club and other fora that decide the world's fate. Its enormous wealth of human and natural resources is waiting to be put into service, in the context of a regional market that covers all of the Mercosur countries. And despite their problems, the people at large seem relatively optimistic. At the municipal level, experiments are underway to show that progress is possible. In the national capital of Brasilia, for instance, the municipal government is controlled by a coalition in which the Workers' Party is the dominant partner and has launched a program to encourage youth to return to school (currently, four million young people do not go to school), by making social assistance for their parents conditional on having their children in the classroom. For Lula, "it is good to look back at how far we have come. In Brazil of the 1970s, it was a serious offence to

Speak out. Today, poor people have found their voice, and they will continue to make it heard."

Pierre Beaudet is director of Alternatives, an NGO-based in Montreal.

Sidebars:

[Brazil: The road to democracy](#)

[Mercosur](#)

Resource Persons:

Luis Ignacio Lula da Silva, c/o The Workers' Party; Tel: (55-11) 223-0364; Fax: (55-11) 222-9665

Pedro Bocayuva Cunha, Federação de Orgaos para Assistencia Social e Educational (FASE), Rua des Palmeiras, 90 - 22270-70, Rio de Janeiro; Tel: (55-21) 286-1441; Fax: (55-21) 286-1209; E-mail: fase@ax.apc.org

Links to explore ...

Related IDRC articles and publications

[Emerging Southern Markets Fueling Global Economic Growth](#), by Curt Labond

[Levelling the Playing Field for International Trade](#), by Henry Heald

[Reconciling Ecological, Economic and Social Imperatives](#), by Pattie LaCroix

[Coping with capital surges: The return of finance to Latin America](#)

[Economic policy and the transition to democracy: The Latin American experience](#)

Additional resources

[Micro Impacts of Macroeconomic and Adjustment Policies Initiative](#)

[Trade, Employment, and Competitiveness Initiative](#)

[Petrobras web site](#)

[The North-South Institute: Trade and Adjustment publications](#)

[Without Fear of Being Happy: Lula and the Workers Party](#)

Unless otherwise stated, all articles and photos may be freely reproduced providing suitable credit is given.

ISSN 0315-9981. This magazine is listed in the Canadian Magazine Index.

- [Subscription information](#)
- [Return to the IDRC Reports homepage](#)

[Return to the IDRC homepage](#)

Copyright © International Development Research Centre, Ottawa, Canada
Please send your comments to [editor of Reports](#).



[1997 \(janvier - décembre\)](#) | [Des liens à explorer](#)

Le Brésil face à la mondialisation: les deux faces du miracle économique

par Pierre Beaudet



Des métallos brésiliens

[Un métallo à la présidence?](#)

[Éviter l'intégration continentale... par le bas](#)

[La stabilité économique dans le respect des droits](#)

[Optimistes par le cur, pessimistes par la raison](#)

Le Brésil, ce géant de l'Amérique du Sud, est à la croisée des chemins. Le pays pourrait devenir le pôle de tout le continent et négocier d'égal à égal avec l'Amérique du Nord. On constituerait ainsi un espace d'intégration économique réellement fonctionnel et prospère.

Pour cela, des transformations importantes sont requises puisque le Brésil doit régler ses immenses problèmes sociaux, à commencer par une réforme agraire. Les enjeux sont gigantesques et engagent toute la société brésilienne, y compris les couches de la population jusqu'ici exclues de tout processus politique.

Un métallo à la présidence?

L'ancien candidat à la présidence, [Luis Ignacio Lula da Silva](#) (Lula, comme il est mieux connu dans les rues brésiliennes), était encore il y a quelques années un ouvrier métallurgiste dans une usine de la grande région métropolitaine de São Paulo. En 1989, à la tête du Parti des travailleurs (le PT est une coalition de gauche regroupant des syndicats, le *Movimento Sem Terra* ou mouvement des sans-terre, et les secteurs

progressistes de l'Église catholique romaine), il devenait candidat à la présidence du pays et partait grand favori contre F.H. Cardoso dès le début de la campagne électorale (Cardoso devait gagner avec 54,3 pour cent des suffrages).

De passage à Ottawa au cours de l'été 1996 à l'occasion d'un colloque organisé par le groupe Alternatives — une organisation non gouvernementale de Montréal — l'ancien métallo a retracé [le chemin parcouru par le Brésil dans sa longue marche vers la démocratie](#). Il a aussi fait l'inventaire des étapes que doit encore franchir son pays de 161 millions d'habitants pour accéder à la modernité et à la stabilité.

Éviter l'intégration continentale... par le bas

Selon Lula, le Brésil doit s'ajuster aux rapides transformations qui affectent l'économie continentale et internationale. L'ouverture du pays sur le monde (en particulier sur l'Amérique du Sud) est plus que jamais à l'ordre du jour depuis la création du Marché commun du Cône Sud, [le Mercosur](#), qui lie l'Argentine, le Brésil, le Paraguay et l'Uruguay. À la suite de la mise en place de l'Accord de libre-échange nord-américain en Amérique du Nord (l'ALENA, associant le Canada, les États-Unis et le Mexique), l'Amérique du Sud doit bouger.

Lula espère que la nécessaire intégration continentale qui découlera de tels accords ne se fera pas par le bas, ce qui mènerait à une situation à la mexicaine. Au Brésil, explique-t-il, les organisations populaires ne s'opposent pas à l'intégration continentale mais elles ne veulent pas d'une égalisation à la baisse des salaires et des conditions de travail. Le contre-exemple mexicain inquiète: non seulement l'industrialisation promise par l'ALENA n'a pas dépassé le stade des usines d'assemblage de voitures aussitôt réexportées vers les États-Unis, mais la crise engendrée par la déréglementation du secteur financier a abouti à la chute désastreuse de l'emploi, en plus de mettre quasiment en faillite les classes moyennes.

[Pedro Bocayuva Cunha](#) est un économiste brésilien travaillant pour un institut de recherche socio-économique proche des milieux syndicaux, la FASE (*Federação de Orgaos para Assistencia Social e Educational*). Il estime que la stabilisation du taux de change et du niveau de l'inflation pourrait être menacée par les mouvements de capitaux. Des capitaux "fébriles" [de la *hot money*] entrent au Brésil parce que les taux d'intérêt y sont élevés et que la réglementation est complaisante. Mais il peut arriver que ces capitaux s'envolent si d'autres pays établissent des règlements plus avantageux, affirmait Lula au cours du colloque.

Fait à noter, la Banque mondiale semble vouloir réexaminer les résultats obtenus à ce jour par l'ouverture économique et commerciale des pays. Pour éviter que ce mouvement de libéralisation soit déstabilisant, la Banque préconiserait la mise en place de mesures compensatoires pour permettre aux économies les plus faibles de se diversifier et de se moderniser.

La stabilité économique dans le respect des droits

Le débat qui a cours actuellement au Brésil sur l'intégration continentale devrait porter sur ces mises en garde, conclut Lula. Il recommande que les syndicats nationaux participent aux discussions préparatoires qui définiront les structures de l'intégration. Le *Mercosur* pourrait d'ailleurs donner un jour des leçons à l'ALENA! L'idée de base, note Lula, c'est que les travailleurs doivent être partie prenante du processus. Prendre la défense de son gagne-pain n'est pas antiéconomique en soi, ajoute l'ex-candidat à la présidence de la république.

L'économie brésilienne envisageant déjà d'autres transformations, notamment la privatisation d'une partie du secteur public, la société civile veut avoir son mot à dire. Ce qui n'est pas toujours le cas si on prend comme exemple la grève des travailleurs de *Petrobras* contre la privatisation de cette entreprise publique qui contrôle la production pétrolière nationale. Le conflit devait se terminer par l'intervention de l'armée et par l'arrestation de plusieurs chefs syndicaux.

Optimistes par le cur, pessimistes par la raison

Vu de l'extérieur, le Brésil a les atouts nécessaires pour accéder au club sélect du G7 et pour participer à d'autres tribunes internationales où se décide le sort du monde. Les énormes richesses humaines et matérielles du pays attendent d'être mises à contribution au sein d'un marché régional recouvrant l'ensemble des pays du *Mercosur*.

En dépit des difficultés escomptées, les secteurs populaires restent relativement optimistes. Ainsi, des expériences au niveau municipal démontrent que des progrès sont toujours possibles. À Brasilia, la capitale fédérale contrôlée par une coalition où domine le PT, on a instauré des mesures pour encourager le retour à l'école (quatre millions de jeunes n'y vont pas) en liant l'accès à l'aide sociale offerte aux parents et la présence des enfants en classe.

Pour Lula, il faut considérer le chemin parcouru. Dans mon Brésil des années 1970, conclut-il, prendre la parole était un crime grave. Or, aujourd'hui, les pauvres ont pris la parole. Et ils vont la garder.

Pierre Beaudet est directeur d'Alternatives, une ONG de Montréal.

Personnes ressources:

Luis Ignacio Lula da Silva, a/s Parti des travailleurs (PT); tél.: (55-11) 223-0364; téléc.: (55-11) 222-9665.

Pedro Bocayuva Cunha, Federação de Orgaos para Assistencia Social e Educational (FASE), Rua des Palmeiras, 90 - 22270-70, Rio de Janeiro, Brésil; tél.: (55-21) 286-1441; téléc.: (55-21) 286-1209; c.électr.: fase@ax.apc.org.

Nota bene

[Le Brésil vers la démocratie?](#)

[Le Mercosur](#)

Des liens à explorer...

Autres articles du CRDI :

[La croissance économique mondiale : en passant par le Sud](#), par Curt Labond

[Commerce international : vers plus d'équité?](#), par Henry Heald

[Pour concilier les impératifs sociaux, économiques et écologiques](#), par Patti LaCroix

[Coping with capital surges: The return of finance to Latin America](#) (en anglais)

[Economic policy and the transition to democracy: The Latin American experience](#) (en anglais)

Autres ressources :

[Micro-impact de la macro-économie et de l'ajustement structurel](#)

[Commerce, compétitivité et renforcement des capacités](#)

[L'Institut Nord-Sud : Publications : Commerce et ajustement](#)

[Petrobras web site](#) (en anglais)

[Without Fear of Being Happy: Lula and the Workers Party](#) (en anglais)

Les lecteurs peuvent reproduire les articles et les photographies du *CRDI Explore* à la condition de mentionner les auteurs et la source.

ISSN 0315-9981. Le *CRDI Explore* est répertorié dans le Canadian Magazine Index.

- [Comment s'abonner](#)
- [De retour au Magazine *CRDI Explore*](#)
- [De retour au site du CRDI](#)

Copyright © Centre de recherches pour le développement international, Ottawa, Canada

Faites parvenir vos commentaires à la [rédaction d'Explore](#).